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Edición especial 
de Cristo Hoy pre-
sentando con pro-
fundidad la figura 
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fice a quien po-

dríamos llamar: 
El primer Papa 
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páginas con un 
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El Cónclave realizado en mayo eligió al 267º
Obispo de Roma, el cardenal Robert Francis
Prevost, un estadounidense que pasó muchos

años misionando en Perú, y quien tomó como
nombre de Papa el de León XIV. A continuación, se
presenta su trayecto hacia el papado.

La biografía del nuevo Papa
El Papa León XIV, card. Robert Francis Prevost, na-

ció el 14 de septiembre de 1955 en Chicago (Illinois,
Estados Unidos). Es hijo de Louis Marius Prevost, de
ascendencia francesa e italiana, y de Mildred Martí-
nez, de ascendencia española y tiene dos hermanos,
Louis Martín y John Joseph.

Seminario, votos y ordenación
Pasa su infancia y adolescencia con su familia es-

tudiando primero en el Seminario Menor de los Pa-
dres Agustinos y después en la Universidad de Villa-
nova, Pennsylvania, donde se licenció en Matemáti-
cas y estudió Filosofía en 1977. El 1 de septiembre
de ese mismo año ingresó en el noviciado de la Or-
den de San Agustín (OSA) de St. Louis, en la provin-
cia de Nuestra Señora del Buen Consejo de Chica-
go, y luego hizo su primera profesión en septiembre
de 1978. Luego, en agosto de 1981 emitió los votos
solemnes y recibiendo su formación en la Catholic
Theological Union de Chicago, se licenció en Teolo-
gía. A los 27 años fue enviado por sus superiores a
Roma para estudiar Derecho Canónico en la Ponti-
ficia Universidad Santo Tomás de Aquino (Angeli-

cum). En la Urbe fue ordenado sacerdote el 19 de
junio de 1982 en el Colegio Agustiniano de Santa
Mónica por mons. Jean Jadot, pro-presidente del
Pontificio Consejo para los No Cristianos, hoy Di-
casterio para el Diálogo Interreligioso.

Enviado a misionar
Prevost se licenció en 1984 y al año siguiente,

mientras preparó su tesis doctoral, fue enviado a la
misión agustiniana de Chulucanas, Piura, Perú
(1985-1986). En 1987 discutió su tesis doctoral so-
bre “El papel del Prior Local de la Orden de San
Agustín” y fue nombrado Director de Vocaciones y
Director de Misiones de la Provincia Agustiniana
“Madre del Buen Consejo” en Olympia Fields, Illi-
nois (Estados Unidos). Luego, al año siguiente, 1988,
se incorporó a la misión de Trujillo, también en Pe-
rú, como director del proyecto de formación co-
mún para los aspirantes agustinos de los vicariatos
de Chulucanas, Iquitos y Apurímac. Luego, en el es-
pacio de once años desempeñó los cargos de prior
de la comunidad (1988-1992), director de forma-
ción (1988-1998) y profesor de profesos (1992-
1998) y, en la archidiócesis de Trujillo, de vicario ju-
dicial (1989-1998) y profesor de Derecho Canónico,
Patrística y Moral en el Seminario Mayor “San Car-
los y San Marcelo”. Paralelamente, se le confió la
atención pastoral de Nuestra Señora Madre de la
Iglesia, más tarde parroquia con el título de Santa
Rita (1988-1999), en la periferia pobre de la ciudad,
y fue administrador parroquial de Nuestra Señora

de Monserrat de 1992 hasta 1999, año en que fue
elegido Prior Provincial de la Provincia Agustiniana
“Madre del Buen Consejo” de Chicago, y dos años y
medio después, en el Capítulo General Ordinario
de la Orden de San Agustín, sus hermanos lo eligie-
ron Prior General, confirmándole en 2007 para un
segundo mandato.

Ordenación episcopal
En octubre de 2013 regresó a su provincia agusti-

niana en Chicago, y fue director de Formación del
Convento de San Agustín, siendo también primer
consejero y vicario provincial; cargos que desempe-
ñó hasta que el papa Francisco lo nombró, en no-
viembre de 2014, administrador apostólico de la
diócesis peruana de Chiclayo, elevándolo a la digni-
dad episcopal. En ese momento, eligió como lema
episcopal: “In Illo uno unum” (En el único Cristo so-
mos uno), palabras que san Agustín pronuncia en
un sermón, de una exposición sobre el Salmo 127,
para explicar que “aunque los cristianos somos mu-
chos, en el único Cristo somos uno”. Luego, en sep-
tiembre de 2015 fue nombrado obispo de Chiclayo
por el Pontífice argentino y en marzo de 2018 fue
elegido vicepresidente segundo de la Conferencia
Episcopal Peruana, dentro de la cual también fue
miembro del Consejo Económico y presidente de la
Comisión de Cultura y Educación. Después, en
2019, gracias a Francisco se contó entre los miem-
bros de la Congregación para el Clero y al año si-
guiente, entre los de la Congregación para los Obis-
pos. Mientras tanto, en abril de 2020, fue nombra-
do administrador apostólico de la diócesis peruana
de Callao.

Ordenado Cardenal
En 2023, el Papa lo llama a Roma como prefecto

del Dicasterio para los Obispos y presidente de la
Pontificia Comisión para América Latina, promo-
viéndolo a arzobispo. Y en el Consistorio de sep-
tiembre del mismo año lo creó y nombró cardenal,
asignándole el diaconado de Santa Mónica. Prevost
tomó posesión el 28 de enero de 2024 y, al frente
del dicasterio, participó en los últimos viajes apos-
tólicos del papa Francisco y en la primera y segunda
sesiones de la XVI Asamblea General Ordinaria del
Sínodo de los Obispos sobre la Sinodalidad, cele-
bradas en Roma entre 2023 y 2024, respectivamen-
te. Mientras tanto, en octubre de 2023, fue nom-
brado entre los miembros de los Dicasterios para la
Evangelización, Sección para la Primera Evangeliza-
ción y las Nuevas Iglesias Particulares; para la Doc-
trina de la Fe; para las Iglesias Orientales; para el Cle-
ro; para los Institutos de Vida Consagrada y las So-
ciedades de Vida Apostólica; para la Cultura y la
Educación; para los Textos Legislativos; de la Pontifi-
cia Comisión para el Estado de la Ciudad del Vatica-
no. Finalmente, en febrero de este año, fue promo-
vido al orden de los obispos por el Pontífice argenti-
no, obteniendo el título de la Iglesia Suburbicaria
de Albano. (VaticanNews)

León XIV es el segundo Papa americano después de Francisco, pero es el primero de América del Norte.

Quién es el Papa León XIV

La Iglesia celebra al nuevo sucesor de san Pedro, 
card. Robert Francis Prevost (León XIV), un estadounidense de 
corazón peruano. Conozcamos su vida...

Habemus Papam
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La página oficial de la Diócesis del Callao
(Perú), lugar donde el entonces mons. Pre-
vost fue Administrador Apostólico, pre-

sentó en 2020 con motivo de su entonces nuevo
ministerio una entrevista donde cuenta datos
significativos de su vida.

Su vocación
Ante la pregunta de ¿cómo surgió su vocación re-

ligiosa y sacerdotal? El entonces obispo respondió:
“Mi familia era muy practicante; mi papá era cate-
quista, mi mamá participaba en varias actividades
en la parroquia donde vivíamos. Además, los dos
eran miembros del Movimiento de la Familia Cristia-
na, y entonces desde pequeño, yo tenía una expe-
riencia muy bonita de distintas dimensiones de la vi-
da parroquial. También fui acólito en la parroquia, y
estudiaba en un colegio parroquial. Todas estas co-
sas seguramente contribuían a que yo en algún mo-
mento pensara en la posibilidad de ser sacerdote.
Luego, como mi mamá era una cocinera muy buena,
¡frecuentemente nos visitaban los sacerdotes!”.

Su relación con Perú
Después, le preguntaron, ¿cómo definiría su rela-

ción con Perú?, a lo que Prevost respondió: “En el
año 1963, los agustinos desde los Estados Unidos
tomaron la decisión de responder al llamado de san
Juan XXIII, de enviar misioneros a América Latina.
Toman la responsabilidad de la recientemente crea-
da Prelatura (hoy diócesis) de Chulucanas. Así que,
desde mis primeros años en el seminario, yo tenía
algo de conocimiento de la situación en el Perú; de
lo que vivían los agustinos misioneros, y de la nece-
sidad de seguir buscando a misioneros para ayudar
en esta gran “aventura de fe”. Cuando terminé mis
estudios, el Obispo de Chulucanas, mons. Juan
McNabb, me invitó a venir al Perú, y acepté con
gusto. Poco a poco, iba aprendiendo más sobre la
historia, la geografía, las tradiciones, las culturas del
Perú. Durante mis años en este país, he tenido la
oportunidad de conocer muchos lugares en todo el
territorio peruano, como la selva, sierra y costa.
Con orgullo, me nacionalicé hace varios años, y es-
toy muy contento de poder decir que yo también
soy peruano”.

‘Marcado’ por san Agustín?
Luego, le preguntaron de qué manera marcó

en su vida la figura de san Agustín, a lo que res-
pondió: “[…] Bautizado por san Ambrosio en
Milán, Agustín siempre fue un hombre inquie-
to, que buscaba a Dios y buscaba la verdad en
todo. La “conversión” no fue un solo evento pa-
ra él, y de hecho, se puede hablar de varias
“conversiones” en su vida. Agustín no se queda-
ba satisfecho, y más bien, siempre buscaba có-
mo y dónde crecer, mejorar, aprender. ¡Es un
modelo para todos!  Para mí, desde mi juven-
tud, empezando con la lectura de las “Confe-
siones”, yo encontraba en Agustín la figura de
un hombre muy grande, pero muy humano;
que tenía la capacidad de reconocer sus erro-
res y de encontrar siempre la gracia de Dios en
todos los acontecimientos de la vida”.  

El por qué de su lema
Cuando le preguntaron por su lema episcopal “En

Cristo todos somos uno”, mons. Prevost dijo: “La
frase en latín, ‘In Illo uno unum’ es una abreviación
de una frase de un sermón de san Agustín (Sobre
los salmos, 127): ‘Nos multi in illo uno unum’, que
podemos traducir “aun siendo muchos, en el único
Cristo, todos somos uno.” Escogí este lema porque
encuentro gran importancia en la misión del obis-
po de promover auténtica unidad entre todos los
fieles, todos los grupos, y que esta unidad puede lo-
grarse solo cuando vivimos la verdadera comunión
en Cristo. Es importante comprender esto. Unidad
no es uniformidad. El cuerpo tiene muchos miem-
bros. Hay muchos carismas en la Iglesia. Pero uno
solo es Cristo, y todos estamos llamados a vivir en la
comunión del Cuerpo de Cristo”. 

Etapa misionera
Le preguntaron a Prevost entonces sobre cómo to-

maba su nueva misión en el Perú encargada por el en-
tonces papa Francisco, a lo que respondió con gran es-
píritu de obediencia: “Como un joven seminarista, un
sacerdote sabio, ya no tan joven, me dijo una vez pala-
bras que nunca olvidaré: ‘como joven, te va a costar
más vivir el celibato. Pero después, verás que vivir la
obediencia es lo más difícil’.  Como religioso con el voto
de obediencia; como sacerdote con la promesa de vi-
vir la obediencia al obispo; como obispo que ha jurado
obediencia al Santo Padre, me parece que hay un testi-
monio muy grande, muy importante en la vida de to-
do cristiano: obedecer la voluntad de Dios que se ma-
nifiesta especialmente, a través de los pastores de la
Iglesia y también en la comunidad.  El papa Francisco
me pidió que asumiera esta nueva misión, y en el espí-
ritu de obediencia, acepté”.

Sobre la esperanza
Al preguntársele sobre como mantener la esperanza

en medio de la tragedia y la maldad que se vive, Pre-
vost respondió: “Después de la muerte de Jesús, los dis-
cípulos se sentían totalmente abandonados, desola-
dos. Con la muerte de Jesús, se les vino abajo toda es-
peranza, y estaban sin rumbo, sin sentido en sus vidas.
Pero después de vivir los encuentros con el Resucitado,
todo fue radicalmente transformado. Nosotros somos
los herederos de este gran testimonio de fe. Si realmen-
te creemos que Jesucristo ha muerto y resucitado, sa-
bemos que el Espíritu nos dará la vida también a nos-
otros (Rom 8:11). Y esta es la fuente de la auténtica es-
peranza. A pesar de todas las dificultades […], el Señor
ha resucitado y está entre nosotros. Si compartimos
nuestra fe, la esperanza nacerá en nuestros corazones”.
(diocesisdelcallao.org)

Momento en que el entonces papa Francisco creó cardenal a Robert Francis Prevost, el 30 de sep-
tiembre de 2023, en el Vaticano.

Quién es el Papa León XIV

Conociendo
a León XIV
Una entrevista revela datos curio-
sos e importantes sobre el nuevo
Papa, desde el motivo de su voca-
ción, su devoción a san Agustín,
hasta su cariño por Perú, del que
afirmó: “Yo también soy peruano”.



Su pensamiento en frases cortas
¿Cómo piensa León XIV? 7 frases del card. Prevost y 10 citas de su primer mensaje
como Papa que orientan sobre su pontificado.

Tras la elección del nuevo Pontífice, salen a la
luz muchas de sus palabras dichas en su
época como Obispo y Cardenal, y también

ahora, tras su primer discurso como León XIV. Por
esto, primero se presentan 7 fragmentos de su pen-
samiento sobre diferentes temas, y luego, 10 citas
sacadas de su discurso tras ser elegido Papa.

1.Unidad en la Iglesia
“La falta de unidad es una herida que sufre la Iglesia,

una herida muy dolorosa. Las divisiones y las polémi-
cas en la Iglesia no ayudan nada. Especialmente nos-
otros, los obispos, debemos acelerar este movimiento
hacia la unidad, hacia la comunión en la Iglesia”.

2. Alejado de agendas políticas
“Debemos ser capaces de escucharnos unos a

otros, de reconocer que no se trata de discutir una
agenda política o simplemente tratar de promover
los temas que me interesan a mí o a otros. A veces
parece que se quiere reducir todo a querer votar”.

3. Tradición y ordenación de mujeres
“La tradición apostólica es algo que se ha explicado

muy claramente, de manera especial si se quiere hablar
sobre el tema de la ordenación sacerdotal de mujeres.
Clericalizar a las mujeres no necesariamente soluciona
un problema, podría generar un nuevo problema. No
es tan simple como decir: ‘¿Sabes qué?, en esta etapa
vamos a cambiar la tradición de la Iglesia después de
2.000 años en cualquiera de esos puntos’”. 

4. El principal reto de la Iglesia
“A la hora de enumerar nuestras prioridades y

evaluar los retos que tenemos frente a nosotros te-
nemos que saber que las urgencias de Italia, España,
Estados Unidos, Perú o China, por ejemplo, es más
que probable que no sean las mismas salvo en una
cosa: el reto subyacente que Cristo dejó a los católi-
cos de predicar el Evangelio y que éste sea el mismo
en todas partes”.

5. Polarización e ideologías
“Es un reto […], especialmente cuando la polari-

zación se ha convertido en la forma de operar en
una sociedad que, en lugar de buscar la unidad co-
mo principio fundamental, va de un extremo a
otro. Las ideologías han adquirido mayor poder
que la experiencia real de la humanidad, de la fe, de
los diferentes valores que vivimos. Algunos malin-
terpretarán la unidad como uniformidad”. 

6. El papel de los obispos
“Ser un buen pastor significa ser capaz de acom-

pañar al Pueblo de Dios y vivir cerca de él, no estar
aislado. El Papa Francisco lo ha dejado muy claro
muchas veces. No quiere obispos que vivan en pa-
lacios. El obispo debe tener muchas habilidades.
Tiene que saber gobernar, administrar, organizar y
saber estar en el trato con la gente. Pero, si tuviera
que señalar un rasgo por encima de cualquier otro,
es que tiene que proclamar a Jesucristo y vivir la fe
para que los fieles vean en su testimonio un alicien-

te para querer formar parte cada vez más activa de
la Iglesia que el mismo Jesucristo fundó. En definiti-
va, ayudar a la gente a conocer a Cristo”. 

7. Crisis de vocaciones
“Nuestra prioridad no puede ser buscar vocacio-

nes. Nuestra prioridad tiene que ser vivir la buena
noticia, vivir el Evangelio, compartir el entusiasmo
que puede nacer en nuestros corazones y en nues-
tras vidas cuando descubrimos realmente quién es
Jesucristo. Cuando seguimos caminando unidos a
Cristo, en comunión unos con otros, en esa amistad
con el Señor y comprendiendo lo grande que es ha-
ber recibido ese don, surgen las vocaciones. Es ver-
dad que en algunas partes del mundo ahora mis-
mo, por razones de diversa índole, hay menos voca-
ciones que en el pasado. Es una preocupación, cla-
ro, pero no creo que sea la principal”.

Un amable encuentro en los jardines vaticanos
entre Robert Francis Prevost y Benedicto XVI.

Primer discurso de León XIV
El nuevo Papa, se presentó el 8 de mayo ante miles de fieles en la plaza de San Pedro con un mensaje claro: construir puentes, caminar unidos y confiar en

el amor de Dios. Estas son las 10 frases que sintetizan su primer discurso al mundo.
1. “Dios nos quiere, Dios los ama a todos y el mal no prevalecerá, estamos todos en las manos de Dios”.
2. “Vayamos adelante, seamos discípulos de Cristo, Cristo nos precede”.
3. “Que este saludo de paz llegue hasta sus corazones y les alcance a sus familias y a todas las personas, donde quieran que estén, a todos los pueblos, a to-

da la tierra. ¡La paz esté con ustedes!”.
4. “Esta es la paz de Cristo resucitado, una paz desarmada, una paz desarmante, humilde y perseverante, que proviene de Dios, de Dios que nos ama a to-

dos incondicionalmente”.
5. “La humanidad necesita de Él como puente para ser alcanzada por Dios, por su amor”.
6. “Ayúdense los unos a los otros, a construir puentes con el diálogo, con el encuentro, uniéndonos todos para ser un solo pueblo siempre en paz”.
7. “Soy un hijo de San Agustín, agustino, que ha dicho con ustedes ‘soy cristiano y para ustedes obispo’ y en este sentido podemos todos caminar juntos

hacia esa patria que Dios nos ha preparado”.
8. “Debemos buscar juntos cómo ser una Iglesia misionera, una Iglesia que construye puentes de diálogo, siempre abierta a recibir con los brazos abiertos

a todos, a todos aquellos que necesitan nuestra caridad, nuestra presencia, el diálogo y el amor”.
9. “Queremos ser […] una Iglesia que camina, una Iglesia que busca siempre la paz, busca siempre la caridad, busca siempre ser cercana, especialmente a

quienes sufren”.
10. “Recemos juntos por esta nueva misión, por esta misma Iglesia, por la paz en el mundo, pedimos esta gracia especial de María, nuestra Madre”.

(Rel/aciprensa)
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León XIV, durante su prime-
ra homilía como Papa. Ima-
gen de su escudo papal.

Administrador de un tesoro
León XIV celebró
su primera misa y
dio su primera
homilía como Pa-
pa, en la cual
conmovió a to-
dos al afirmar
que Dios le con-
fió su Iglesia para
administrarla fiel-
mente.

Al día siguiente de ser elegido Papa, León
XIV, presidió el 9 de mayo en la Capilla Six-
tina la misa con los cardenales. Y ante ellos

y al mundo dirigió su primera homilía como Papa.

En español, inglés e italiano
La segunda lectura se hizo en español y luego ini-

ció sus palabras en inglés, con gesto simpático hacia
sus ex compañeros del colegio cardenalicio, a quie-
nes agradeció la consideración en que le tenían pa-
ra elegirle. Posteriormente, leyó un texto en italiano
en el que comentó el evangelio donde Jesús les pre-
gunta a los discípulos quiénes creen que es Él.

“Dios me confía este tesoro a mí”
“Tú eres el Mesías, el Hijo de Dios vivo” (Mt 16,16),

leyó León XIV, recordando la respuesta de Pedro, luego
dijo: “ Con estas palabras Pedro, interrogado por el
Maestro junto con los otros discípulos sobre su fe en
Él, expresa en síntesis el patrimonio que desde hace
dos mil años la Iglesia, a través de la sucesión apostóli-
ca, custodia, profundiza y trasmite. Jesús es el Cristo, el
Hijo de Dios vivo, es decir, el único Salvador y el que
nos revela el rostro del Padre”. Luego, continúo afir-
mando: “En Él, Dios, para hacerse cercano a los hom-
bres, se ha revelado a nosotros en los ojos confiados de
un niño, en la mente inquieta de un joven, en los rasgos
maduros de un hombre, hasta aparecerse a los suyos,
después de la resurrección, con su cuerpo glorioso.
Nos ha mostrado así un modelo de humanidad santa
que todos podemos imitar, junto con la promesa de
un destino eterno que, sin embargo, supera todos
nuestros límites y capacidades”. Después, recordó que
“Pedro, en su respuesta, asume ambas cosas: el don de
Dios y el camino que se debe recorrer para dejarse
transformar, dimensiones inseparables de la salvación,
confiadas a la Iglesia para que las anuncie por el bien

de la humanidad”. Y sentenció: “Dios, de forma parti-
cular, al llamarme a través del voto de ustedes a suce-
der al primero de los Apóstoles me confía este tesoro a
mí, para que, con su ayuda, sea su fiel administrador en
favor de todo el cuerpo místico de la Iglesia; de modo
que esta sea cada vez más la ciudad puesta sobre el
monte, arca de salvación que navega a través de las
mareas de la historia, faro que ilumina las noches del
mundo. Y esto no tanto gracias a la magnificencia de
sus estructuras y a la grandiosidad de sus construccio-
nes (como los monumentos en los que nos encontra-
mos), sino por la santidad de sus miembros”.

Lo que piensan sobre Jesús
A continuación, León XIV hizo referencia a la pre-

gunta de Jesús sobre “qué dice la gente” sobre el Hi-
jo del Hombre: “Podremos encontrar dos posibles
respuestas a esta pregunta, que delinean otras tan-
tas actitudes”. Una es “la respuesta del mundo”, que
consideraba entonces a Jesús “una persona que ca-
rece totalmente de importancia, al máximo un per-
sonaje curioso, que puede suscitar asombro con su
modo insólito de hablar y de actuar”, por lo que,
cuando estorbe “por las instancias de honestidad y
las exigencias morales que solicita, no dudará en eli-
minarlo”. La segunda es “la de la gente común”, para
quien Jesús “es un hombre recto, un hombre valien-
te, que habla bien y que dice cosas justas, como
otros grandes profetas de la historia de Israel. Por
eso lo siguen, al menos hasta donde pueden hacer-
lo sin demasiados riesgos e inconvenientes. Pero lo
consideran sólo un hombre y, por eso, en el mo-
mento del peligro, durante la Pasión, también ellos
lo abandonan y se van, desilusionados”.

Misión urgente, ateísmo de hecho
Sobre el ateísmo planteó que son dos respuestas las

que encontramos también hoy “en la boca de muchos
hombres y mujeres de nuestro tiempo”, ambientes en
los que “no es fácil testimoniar y anunciar el Evangelio
y donde se ridiculiza a quien cree, se le obstaculiza y
desprecia, o, a lo sumo, se le soporta y compadece”.
Son esos ambientes los lugares donde “la misión es
más urgente, porque la falta de fe lleva a menudo con-
sigo dramas como la pérdida del sentido de la vida, el
olvido de la misericordia, la violación de la dignidad de
la persona en sus formas más dramáticas, la crisis de la
familia y tantas heridas más que acarrean no poco su-
frimiento a nuestra sociedad”. Luego, señaló que inclu-
so entre bautizados, Jesús es considerado a veces co-
mo un líder carismático o un superhombre, por lo que
viven “un ateísmo de hecho”.

Un camino cotidiano de conversión
Sobre el mundo actual el Papa se expresó en estos

términos: “Este es el mundo que nos ha sido confia-
do, y en el que, como enseñó muchas veces el papa
Francisco, estamos llamados a dar testimonio de la fe
gozosa en Jesús Salvador”, pero “es fundamental ha-
cerlo antes de nada en nuestra relación personal con
Él, en el compromiso con un camino de conversión
cotidiano. Pero también, como Iglesia, viviendo jun-
tos nuestra pertenencia al Señor y llevando a todos la
Buena Noticia. Lo digo ante todo por mí, como Suce-
sor de Pedro, mientras inicio mi misión de Obispo de
la Iglesia que está en Roma, llamada a presidir en la
caridad la Iglesia universal, según la célebre expresión
de san Ignacio de Antioquía”. Y finalmente evocó el
“compromiso irrenunciable para cualquiera que en la
Iglesia ejercite un ministerio de autoridad”: “Desapa-
recer para que permanezca Cristo, hacerse pequeño
para que Él sea conocido y glorificado, gastándose
hasta el final para que a nadie falte la oportunidad de
conocerlo y amarlo”. (Rel)
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De Robert a León XIV
Imágenes de la vida de Robert Prevost antes de llegar al papado, que dejan ver lo unido que es a
sus hermanos, su cariño por Juan Pablo II y su etapa como misionero agustino.

El pequeño Robert Prevost (izq.) con sus hermanos mayores, Louis y John.

El pequeño Robert en la escuela Saint Mary, de Chicago en 1962

De corazón y también en los papeles, el padre Robert se considera “Peruano”. Joven misionero agustino, en EE.UU. y en Perú.

Licenciado y profesor universitario de Matemáticas.
Foto de Robert Prevost como estudiante en 1977
en la Universidad Villanova (Villanova College).



El Joven diácono Robert saluda con admiración a
san Juan Pablo II.

Quiso llamarse León XIV, porque León XIII estaba tan pre-
ocupado por la cuestión social como él.

Prevost, en 2004, con los agustinos de Mohon, Cebú, Filipinas.

Con sus hermanos, compañeros de toda la vida.

En los lugares de difícil acceso en Perú, no dudaba de utilizar el transporte de la región...
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¿La liturgia en espectáculo?
Poco conocida intervención del hoy papa León XIV en un sínodo en el Vaticano.
Desafíos comunicativos de la Iglesia ante el aborto, la homosexualidad y la eutanasia.

Cuando el futuro León XIV era prior general
de los agustinos, preparó un texto para el
Sínodo de los obispos para la Nueva Evan-

gelización, convocado por Benedicto XVI en 2012.
Aquella comunicación del padre Robert Prevost,

O.S.A. está registrada con su propia voz en dos víde-
os que Catholic News Service data el 8 de noviem-
bre de 2012. El ahora Papa expone el papel de los
medios en la fabricación y manipulación del imagi-
nario colectivo, con objeto de favorecer opciones
de vida anticristianas e identificar el mensaje cristia-
no con modelos y referencias antipáticos y odiosos.

A continuación ofrecemos su traducción:

La contracultura de la nueva 
evangelización

Los medios occidentales de comunicación de ma-
sas son extraordinariamente eficaces promoviendo
en la opinión pública una gran simpatía hacia creen-
cias y prácticas contrarias al Evangelio: por ejemplo,
el aborto, el estilo de vida homosexual, la eutanasia.

Como mucho, los medios toleran la religión co-
mo algo inane o pintoresco siempre que no se
oponga activamente a los posicionamientos en
cuestiones éticas que los medios asumen como
propios. Sin embargo, cuando la voz de las perso-
nas religiosas se alza contra esos posicionamientos,
los medios ponen a la religión en el punto de mira,
caracterizándola como ideológica e insensible ante
las supuestas necesidades vitales de las personas en
el mundo contemporáneo.

La simpatía por las opciones de vida anticristia-
nas que los medios alientan está incrustada en la
opinión pública de forma tan brillante e ingeniosa,
que cuando la gente escucha el mensaje cristiano,
aparece inevitablemente como ideológico y emo-
cionalmente cruel, por contraste con el supuesto
humanitarismo de la perspectiva anticristiana.

A los pastores católicos que predican contra la le-
galización del aborto o la redefinición del matrimo-
nio se les retrata como ideologizados, duros y poco
compasivos. Pero no por nada que ellos hayan he-
cho o dicho, sino porque la audiencia compara su
mensaje con el tono bondadoso y compasivo de la
imagen -que los medios han fabricado- de unos se-
res humanos atrapados en situaciones vitales mo-
ralmente complejas que toman decisiones que se
presentan como sanas y buenas.

Es el caso, por ejemplo, de cómo se representa
hoy en las series de televisión y en el cine a las fami-
lias alternativas, incluidas las de parejas del mismo
sexo que han adoptado hijos.

Si la nueva evangelización quiere contrarrestar
con éxito esta distorsión mediática de la religión y
de la ética, los pastores, predicadores, profesores y

catequistas van a tener que estar mucho mejor in-
formados sobre el contexto de la evangelización en
un mundo dominado por los medios de comunica-
ción de masas. 

Los Padres de la Iglesia ofrecieron una respuesta
formidable a las corrientes literarias y retóricas no
cristianas y anticristianas que actuaban en el Impe-
rio Romano y definían el imaginario religioso y éti-
co del momento.

Las Confesiones de Agustín, con su imagen crucial
del cor inquietum [corazón inquieto: ‘Nos hiciste, Se-
ñor, para ti, y nuestro corazón estará inquieto mien-
tras no halle descanso en ti’], definieron la forma en
que los cristianos y no cristianos de Occidente re-
concibieron la aventura de la conversión religiosa. 

En La Ciudad de Dios, Agustín utilizó la historia
del encuentro de Alejandro Magno con un pirata al
que había capturado para ironizar sobre la supues-
ta legitimidad moral del Imperio Romano. 

Los Santos Padres, entre ellos Juan Crisóstomo,
Ambrosio, León Magno o Gregorio de Nisa, no
eran grandes retóricos porque fueran grandes pre-
dicadores: eran grandes predicadores porque antes
eran grandes retóricos. En otras palabras: su evan-
gelización tuvo éxito en gran parte porque com-
prendieron los fundamentos de la comunicación
social adecuada al mundo en que vivían.

En consecuencia, comprendieron al detalle las
técnicas con las que los centros del poder secular
de aquel mundo manipulaban las imágenes popu-
lares religiosas y éticas de su tiempo.

Es más: la Iglesia debería resistir la tentación de
creer que puede competir con los modernos me-
dios de comunicación de masas convirtiendo la sa-
grada liturgia en un espectáculo.

También en esto, Padres de la Iglesia como Tertu-
liano nos recuerdan hoy que el espectáculo visual
es el dominio propio del siglo, y que nuestra misión
es introducir a la gente en la naturaleza del misterio
como un antídoto al espectáculo.

En consecuencia, la evangelización en el mundo
moderno debe encontrar los medios adecuados
para redirigir la atención pública, alejándola del es-
pectáculo para introducirla en el misterio. (Religio-
nenlibertad)

“la Iglesia debería resistir la tentación de creer que puede competir con los modernos medios 
de comunicación de masas convirtiendo la sagrada liturgia en un espectáculo.”

En síntesis
■ “ los pastores católicos que predican con-

tra la legalización del aborto o la redefinición
del matrimonio se les retrata como ideologiza-
dos, duros y poco compasivos.”

■ “su evangelización tuvo éxito en gran par-
te porque comprendieron los fundamentos de
la comunicación social adecuada al mundo en
que vivían.”

■ “nuestra misión es introducir a la gente en
la naturaleza del misterio como un antídoto al
espectáculo.”
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Francia: 
el santuario 
de Lourdes 
proclamó el 
milagro 
número 72

C
omo decía Chesterton “lo más increíble de los

milagros es que ocurren”, y así sigue siendo en

Lourdes. Donde entre la multitud de milagros fí-

sicos y, especialmente espirituales, hay algunos que tras

un largo proceso médico y científico son reconocidos

oficialmente. Recientemetne el Santuario de Nuestra Se-

ñora de Lourdes ha reconocido oficialmente el milagro

número 72. Antonietta Raco “sufría de esclerosis lateral

primaria” sintió “una inusual sensación de bienestar”

tras bañarse en el manantial de Lourdes en 2009.

El anuncio lo hizo el padre Michel Daubanes, rector

del santuario, en abril pasado. El milagro, reconocido

ahora, pero que tuvo lugar hace 15 años, se refiere a una

mujer italiana que se curó de una rara enfermedad neu-

romuscular. (Infocatolica)

Antoni Gaudí, 
“el arquitecto de Dios” 
ya es venerable

F
rancisco declaró venerable a Antonio Gaudí, el arquitec-

to catalán, creador de la basílica de la Sagrada Familia de Bar-

celona. Tras el visto bueno del Dicasterio de las Causas de los Santos que reconoce la heroi-

cidad de las virtudes del arquitecto barcelonés, ahora es el Pontífice argentino quien dio luz ver-

de a que sea reconocido como un cristiano ejemplar a través de su obra. Después de este paso,

solo faltaría un milagro atribuible a su intercesión para que la Iglesia le pudiera proclamar beato.

En paralelo al proceso de beatificación, en estos últimos años se está dando un impulso más

que notable en la construcción de la basílica barcelonesa. Se prevé que la torre central del templo

pueda estar rematada en 2026, cuando se celebren los 100 años de la muerte de Gaudí.

Además son venerables ahora los tres sacerdotes: Pietro Giuseppe Triest, Angelo Bughetti y

Agostino Cozzolino, también por sus virtudes heroicas. (Vida Nueva / Aica)

■ La película “Jorge de Capadocia:
Çel legionario que eligió el Cielo” 
llegará pronto a las salas de cine

Coincidiendo con el Día del Libro y la festivi-

dad litúrgica de San Jorge, European Dreams

Factory anuncia el próximo estreno en cines

de “Jorge de Capadocia: el legionario que eli-

gió el Cielo”, una producción cinematográfica

que recrea por primera vez en el cine la vida

del legendario soldado romano convertido

en mártir cristiano y símbolo universal de la

fe. (Infocatolica)

■ Filipinas es la primera nación 
en consagrarse a la 
Divina Misericordia
El pasado 27 de abril de

2025, coincidiendo con

el Domingo de la Divi-

na Misericordia, Filipi-

nas se convirtió en la

primera nación del

mundo en consagrarse

íntegramente a Jesús

de la Divina Misericordia. Este acto histórico,

aprobado por el Consejo Permanente de la

Conferencia Episcopal Católica de Filipinas

(CBCP), se llevó a cabo durante todas las Mi-

sas celebradas en el país ese día. La consagra-

ción es una “respuesta colectiva de fe y espe-

ranza” ante los desafíos que enfrenta el mun-

do, expresó el card. Pablo Virgilio David, pre-

sidente de la CBCP. (Gaudium Press)
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C ientos de fieles santafesinos manifesta-
ron su devoción a comienzos de mayo a
la Virgen de Guadalupe, patrona de la

arquidiócesis de Santa Fe de la Vera Cruz, du-
rante la 126ª peregrinación a la basílica, que se
realizó con el lema “María, custodia la esperan-
za de tu pueblo”.

Misas y procesión
Antes de la misa central, que fue presidida por el

arzobispo, mons. Sergio Fenoy, también hubo una
celebración que fue encabezada por el arzobispo
de Paraná, mons. Juan Puiggari, y otra por el obispo
de Rafaela, mons. Pedro Torres. Luego se produjo la
tradicional bajada de la Virgen y procesión por las
calles de la ciudad hacia la basílica.

“Aquí hay lugar para todos”
Durante la Eucaristía central, que fue concele-

brada por el obispo auxiliar de Santa Fe, mons.
Matías Vecino, junto con todo el clero, y en la
que también participaron seminaristas, religio-

sos y grupos de Scouts, mons. Fenoy, recordó:
“Aquí hay lugar para todos. Esta peregrinación,
como la de todos los años […], es una imagen vi-
va de esa realidad: todos pueden entrar, todos
tienen lugar”. (AICA)

Obispos, en clave papal

Miles de fieles de la diócesis de San Luis vivieron en mayo la fiesta patronal en honor al Divino Señor de
Renca y al Santo Cristo de la Quebrada.

Gauchos y peña
En el santuario de Renca, durante el novenario se realizó una maratón, una peña folclórica, peregrinacio-

nes y las tradicionales caravanas de bicicletas y cabalgatas con gauchos. La misa fue presidida por el obispo
diocesano, mons. Gabriel Barba, y participó el gobernador de esa provincia, Claudio Poggi; el vicegoberna-
dor, Ricardo Endeiza, entre otras autoridades provinciales y municipales.

“Dejar que Dios obre en nosotros”
En la homilía, mons. Barba recordó que “nosotros no nos vamos a salvar por grandes acciones, la acción más

grande de la salvación la hizo Jesús en la cruz. Entonces tenemos que dejar que Dios obre en nosotros”. (AICA)

Un centenar de obispos participó de la 126ª
Asamblea Plenaria de la Conferencia Episcopal
Argentina (CEA), que se realizó de 5 al 9 de ma-
yo en la casa de retiros "El Cenáculo", del parti-
do bonaerense de Pilar, en el contexto del falle-
cimiento del papa Francisco y el cónclave que
eligió a un nuevo Sucesor de Pedro.

Las sesiones estuvieron encabezadas por
monseñor Marcelo Colombo, arzobispo de
Mendoza y presidente de la CEA, junto con los
miembros de la Comisión Ejecutiva que com-
ponen monseñor Daniel Fernández, obispo de
Jujuy y vicepresidente segundo y monseñor Ra-
úl Pizarro, obispo auxiliar de San Isidro y secre-
tario general. (AICA)

Masiva manifestación de fe del
pueblo santafesino a la Virgen de
Guadalupe.

Mons. Fenoy dijo emocionado: “Con todo el cariño que le tenemos al papa Francisco, lo recordamos hoy”.

Después de la misa y la bendición del obispo, la imagen del Santo Cristo de la Quebrada quedó ex-
puesta en el atrio del santuario para que los fieles pudieran tomar gracia.

Santa Fe 
con María

Fiesta patronal en San Luis
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Un cambio que destruye
Un reciente estudio científico muestra la trágica realidad de la “transición de género”,
un practica que causa daños irreversibles en jóvenes y niños.

El Departamento de Salud y Servicios Huma-
nos de los Estados Unidos (HHS, por sus siglas
en inglés) publicó en mayo una “Revisión in-

tegral de intervenciones médicas para niños y ado-
lescentes con disforia de género”, que representa
una contundente crítica al modelo conocido como
“atención afirmativa de género”, el cual ha causado
daños a miles de menores en la última década.

Infertilidad irreversible
Los investigadores (cuyos nombres no han sido

revelados) hallaron que los estudios que sustentan

estas intervenciones están llenos de errores meto-
dológicos y sesgos, además de omitir posibles da-
ños como la infertilidad o la “pérdida de función se-
xual”. En otras palabras, los menores sometidos a
estos procedimientos podrían perder la capacidad
de tener hijos o de desarrollarse sexualmente inclu-
so antes de alcanzar la edad para conducir o votar.

Arrepentimiento y dolor
Además del informe Cass, una creciente cantidad

de estudios cuestiona casi todos los fundamentos
de la “atención afirmativa de género”. Por ejemplo:

- En 2018, un estudio de Lisa Littman concluyó
que la disforia de género en jóvenes puede ser un
“contagio social”.

- Un estudio de 2023 de la Universidad de Florida
halló que el 81 % de quienes se sometieron a cirugí-
as de cambio de sexo en los cinco años previos ex-
perimentaron dolor incluso al moverse normal-
mente en las semanas y meses siguientes.

- Otro estudio de 2023 reveló que, tras reevaluar
los datos, los bloqueadores de la pubertad no me-
joraron la salud mental en la mayoría de los casos y
un tercio de los pacientes empeoró. (InfoCatólica)

Una investigación, publicada a finales de abril en la revista japonesa PLOS
One, liderada por Takuya Okabe de la Universidad de Shizuoka en Japón, pone
en entredicho décadas de suposiciones demográficas. A través de modelos ma-
temáticos, el equipo analizó cómo las variaciones en la fertilidad, la mortalidad
y la posibilidad de que algunos adultos no se reproduzcan pueden aumentar
considerablemente el riesgo de declive poblacional, incluso en sociedades que
alcanzan la llamada tasa de “reemplazo” de 2.1 hijos por mujer.

Necesario 2.7 hijos por mujer
El estudio subrayó que las poblaciones humanas podrían necesitar una

tasa de fertilidad de al menos 2.7 hijos por mujer (mucho más alta que la

tradicionalmente aceptada de 2.1) para evitar de manera confiable la ex-
tinción a largo plazo.

Fin de linajes completos
También, señalaron que las poblaciones más pequeñas son particularmente

vulnerables a los cambios demográficos aleatorios, que pueden acabar, con el
tiempo, con linajes familiares completos. Y aunque los investigadores no prevén
un colapso inminente en los países desarrollados con grandes poblaciones, ad-
vierten que la mayoría de las líneas familiares individuales (junto con su patri-
monio cultural y lingüístico) probablemente desaparecerán con el tiempo si las
tasas de fertilidad no aumentan. (InfoCatólica)

El estudio también contradice directamente el argumento más difundido por los activistas trans, de que estos tratamientos reducen supuestamente el
riesgo de suicidio y que son “salvavidas”.

La coautora de la investigación, Diane Cuaresma, ex-
plicó que “una tasa de fertilidad superior al nivel es-
tándar de reemplazo es necesaria para garantizar la

sostenibilidad de nuestra población”.

El riesgo de la
poca natalidad
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Obispos por la vida
El prelado mexicano, mons. Ramón Castro Castro, alentó valientemente
mediante un video a defender a los no nacidos.

En un video mensaje, mons. Ramón Castro
Castro, presidente de la Conferencia del Epis-
copado Mexicano y Obispo de Cuernavaca,

alentó a asistir “con sus familias, con sus comunida-
des parroquiales, con sus grupos y movimientos”, a
la marcha por la vida que se realizó el 3 de mayo en
la Ciudad de México, “para celebrar y defender el
don sagrado de la vida”.

“Cada vida es un triunfo”
La marcha fue convocada por la fundación Pasos

por la Vida con el apoyo de muchas más organiza-
ciones, bajo el lema “Cada vida es un triunfo”. Este
año, la convocatoria tuvo un carácter especial: se
cumplen 18 años de la despenalización del aborto a
pedido hasta las 12 semanas de gestación en Ciu-
dad de México.

Un compromiso con la vida
Recordando las enseñanzas en defensa de la vida

del papa Francisco, de Benedicto XVI y de San Juan
Pablo II, mons. Castro Castro aseguró que partici-

par en esta marcha “[es] una oportunidad para que,
como sociedad, manifestemos públicamente nues-
tro compromiso con la defensa y promoción de la
vida”.

El don más precioso
El prelado aseguró: “La vida es el don más precio-

so que hemos recibido de Dios”. Y luego subrayó
que “cada persona desde su concepción hasta su
muerte natural posee una dignidad inviolable y me-
rece nuestro respeto y protección”. (ACIPrensa)

Cada año en Viernes Santo, el Obispo Emérito de
Phoenix, Arizona (Estados Unidos), mons. Thomas J.
Olmsted dirige el rezo del Rosario por la vida en el ex-
terior de un centro de abortos de la multinacional
Planned Parenthood. Fue así como Mayra Rodríguez,
que en ese tiempo trabajaba en ese lugar, recuerda
cómo hace más de dos décadas lo vio rezando.

“Estoy orando por ti”
En una publicación de Facebook, Mayra, que de-

jó atrás la industria del aborto y hoy es una líder
provida, escribió: “Miré por la pequeña ventana de
la clínica y ahí estaba él… el Obispo Olmsted, rezan-
do el Rosario afuera”. Luego, explicó su encuentro
con él: “Nuestros ojos se cruzaron… y pude leer en
sus labios: ‘Estoy orando por ti’. No sabía mi nom-
bre, no conocía mi historia. Pero oró por mi conver-
sión… por 17 años. Y Dios lo escuchó”.

Un testimonio de misericordia
Mayra Rodríguez, de origen mexicano, fue re-

conocida como “Empleada del Año” por Planned
Parenthood y llegó a dirigir su centro de abortos

en Phoenix. Recientemente, a fines
de abril en una entrevista con ACI
Prensa, Mayra recordó: “Cuando vi
al obispo […] y leí en sus labios ‘es-
toy orando por ti’, no le di impor-
tancia en ese momento”. Sin em-
bargo, continúa: “con el paso de los
años y ya dentro de mi proceso de
conversión, entendí que ese día él
sembró una oración que Dios no
dejó sin respuesta”. Luego dijo:
“Sentí el amor de Dios de una for-
ma tan clara y personal, que me
quebrantó. Pensar que alguien co-
mo el obispo Olmsted […], se to-
mó el tiempo de orar por una per-
sona como yo (que en ese momen-
to dirigía un lugar donde él no era
bienvenido ni respetado) me hizo
ver la bondad infinita que puede
habitar en un corazón movido por

la fe. Fue un acto de misericordia que me marcó
para siempre”. (ACIPrensa)

Multitud de participantes en la Marcha por la Vida realizada en la Ciudad de México el 3 de mayo.

Mayra Rodríguez durante una multitudinaria
manifestación a favor de la vida en México.

Abortista conversa gracias a un obispo
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ANÉCDOTAS DE LOS SANTOS PENSAMIENTOS DE LOS SANTOS

En cuanto llegaba una de las hermanas, se ponía a hacer un extraño ruidito, parecido al que se haría
frotando dos ostras una con otra. Sólo yo lo notaba, pues tengo un oído extremadamente fino.
¡Cómo me molestaba aquel ruidito! Sentía unas ganas enormes de volver la cabeza y mirar a la culpa-
ble, que seguramente no se daba cuenta de su manía. Era la única forma de hacérselo ver. Pero en el
fondo del corazón sentía que era mejor sufrir aquello por amor de Dios y no hacer sufrir a la herma-
na. Así que seguía quieta y trataba de unirme a Dios y de olvidar el ruidito…
Todo inútil. Me sentía bañada en sudor, y me veía forzada a hacer sencillamente una oración de sufri-
miento. Pero a la vez que sufría, buscaba la manera de hacerlo sin irritarme, sino con alegría y paz, al
menos allá en lo íntimo del alma. Trataba de amar aquel ruidito tan desagradable: en vez de procurar
no oírlo (lo cual era imposible), centraba toda mi atención en escucharlo bien, como si se tratara de
un concierto maravilloso, y pasaba toda la oración (que no era precisamente de quietud) ofreciendo
aquel concierto a Jesús.
Nacimiento: 2 de enero de 1873 en Alençon, Francia. Muerte: 30 de septiembre de 1897 en Lisieux.
Francia. Fiesta: 1 de octubre.

Santa Teresita de Lisieux

Un ruidito molesto
Los defectos del prójimo pueden ser maravillosos regalos de Dios.

“Dios es infinitamente simple, es la misma simplicidad;
por tanto, donde hay simplicidad y sencillez, allí está
Dios. Como dice el sabio, el que camina con sencillez, ca-
mina seguro; por el contrario, los que recurren a cautelas
y artimañas están en un miedo continuo de que descu-
bran su artificio y de que, al verse sorprendidos en su do-
blez, nadie quiera fiarse de ellos […].
Nuestro Señor pide de nosotros la sencillez de la palo-
ma, que consiste en decir las cosas con toda sencillez,
como se las piensa, sin reflexiones inútiles, y en obrar
buenamente, sin artificios ni complicaciones, mirando
solamente a Dios, por eso cada uno se esforzará en ha-
cer sus actos con este mismo espíritu de sencillez.
[Dios da] la penetración de las virtudes cristianas al pueblo
sencillo, a las buenas gentes. Podemos comprobar esto en
la diferencia que se advierte en la fe de los campesinos y la
nuestra. Lo que me queda de la experiencia que tengo, es el
juicio que siempre me he hecho: que la verdadera religión
está entre los pobres. Dios los ha enriquecido con una fe vi-
va; ellos creen, palpan, saborean las palabras de vida. Lo or-
dinario es que sepan conservar la paz en medio de sus pe-
nas y calamidades. ¿Cuál es la causa de esto? La fe. ¿Por
qué? Porque son sencillos, Dios hace abundar en ellos las
gracias que les niega a los ricos y sabios del mundo. [Por es-
to,] hay algunas almas, pero almas santas y buenas, que só-
lo necesitan una palabra para darles profundos conoci-
mientos de Dios. Tenemos un ejemplo de ello en nuestra
propia casa: hablo de un pobre labrador de esas montañas
de Auvernia, que durante toda su vida había trabajado
con el arado y guardando cabras, y en este trabajo se había
entregado a Dios de tal forma y hablaba de El tan digna-
mente, que no hay ningún prelado ni teólogo, ni cualquier
otra persona que yo conozca, que hubiese podido hablar
de la misma forma; y no creo que jamás pueda oírse a na-
die hablar tan bien. ¿Y dónde recibió esa instrucción? Se
instruyó en algún sermón, al que había prestado toda su
atención y que luego había meditado tranquilamente. Y
Dios, que se complace en las almas sencillas y humildes, se
había comunicado a él en abundancia.”

Nacimiento: 24 de abril de 1581 en Pouy, Francia. Muerte: 27
de septiembre de 1660 en París. Fiesta: 27 de septiembre.

San Vicente de Paúl

Es propio de las almas santas buscar
simplemente agradar a Dios en todo.

La sencillez

Sepamos, como santa Teresita, transformar en rosas para Dios aquellas cosas que nos molestan.

Si siempre buscamos lo mejor para Dios no temeremos
en errar de camino, pues El nos guía en la sencillez.



Si queremos descubrir en toda su riqueza la re-
lación íntima que une Iglesia y Eucaristía, no
podemos olvidar a María, Madre y modelo de

la Iglesia. En la Carta apostólica Rosarium Virginis
Mariae, donde se presenta a la Santísima Virgen co-
mo Maestra en la contemplación del rostro de Cris-
to, se incluye entre los misterios de la luz también la
institución de la Eucaristía. Efectivamente, María
puede guiarnos hacia este Santísimo Sacramento
porque tiene una relación profunda con El.

María en las primeras Misas
En el relato de la institución, la tarde del Jueves

Santo, no se menciona a María. Se sabe, sin embar-
go, que estaba junto con los Apóstoles, “concordes
en la oración” (Hch 1, 14), en la primera comunidad
reunida después de la Ascensión en espera de Pen-
tecostés. Esta presencia suya no pudo faltar cierta-
mente en las celebraciones eucarísticas de los fieles
de la primera generación cristiana, asiduos “en la
fracción del pan” (Hch 2, 42). Es así que María es
mujer “eucarística” con toda su vida: ¿Cómo imagi-
nar los sentimientos de María al escuchar de la bo-
ca de Pedro, Juan, Santiago y los otros Apóstoles, las
palabras de la Ultima Cena: “Esto es mi Cuerpo que
es entregado por vosotros” (Lc 22, 19)? Aquel cuer-
po entregado como sacrificio y presente en los sig-
nos sacramentales, ¡era el mismo Cuerpo concebi-
do en su seno! Recibir la Eucaristía debía significar
para María como si acogiera de nuevo en su seno el
Corazón que había latido al unísono con el suyo y
revivir lo que había experimentado en primera per-
sona al pie de la Cruz.

“Haced lo que El os diga”
¡Mysterium fidei! Puesto que la Eucaristía es mis-

terio de fe, que supera de tal manera nuestro enten-
dimiento que nos obliga al más puro abandono a la
palabra de Dios, nadie como María puede ser apo-

yo y guía en una actitud como ésta. Repetir el gesto
de Cristo en la Última Cena, en cumplimiento de su
mandato: “¡Haced esto en conmemoración mía!”, se
convierte al mismo tiempo en aceptación de la invi-
tación de María a obedecerle sin titubeos: “Haced
lo que El os diga” (Jn 2, 5). Con la solicitud materna
que muestra en las bodas de Caná, María parece
decirnos: “no dudéis, fiaros de la Palabra de mi Hijo.
El, que fue capaz de transformar el agua en vino, es
igualmente capaz de hacer del pan y del vino su
Cuerpo y su Sangre, entregando a los creyentes en
este misterio la memoria viva de su Pascua, para ha-
cerse así ‘Pan de vida’”.

La Eucaristía y la Encarnación
En cierto sentido, María ha practicado su fe euca-

rística antes incluso de que ésta fuera instituida, por
el hecho mismo de haber ofrecido su seno virginal
para la Encarnación del Verbo de Dios. La Eucaristía,
mientras remite a la Pasión y la Resurrección, está al
mismo tiempo en continuidad con la Encarnación.
María concibió en la Anunciación al Hijo divino, in-
cluso en la realidad física de su Cuerpo y su Sangre,
anticipando en sí lo que en cierta medida se realiza

sacramentalmente en todo creyente que recibe, en
las especies del pan y del vino, el Cuerpo y la Sangre
del Señor. Es así, como hay una analogía profunda en-
tre el “fiat” (hágase) pronunciado por María a las pa-
labras del Angel y el amén que cada fiel pronuncia
cuando recibe el Cuerpo del Señor. A María se le pi-
dió creer que quien concibió “por obra del Espíritu
Santo” era el “Hijo de Dios” (Lc 1, 30.35). En continui-
dad con la fe de la Virgen, en el Misterio eucarístico se
nos pide creer que el mismo Jesús, Hijo de Dios e Hijo
de María, se hace presente con todo su ser humano-
divino en las especies del pan y del vino.

Felicidad eucarística
“Feliz la que ha creído” (Lc 1, 45): María ha antici-

pado también en el misterio de la Encarnación la fe
eucarística de la Iglesia. Cuando, en la Visitación, lle-
va en su seno el Verbo hecho carne, se convierte de
algún modo en “tabernáculo”, el primer “tabernácu-
lo” de la historia, donde el Hijo de Dios, todavía in-
visible a los ojos de los hombres, se ofrece a la ado-
ración de Isabel, como “irradiando” su luz a través
de los ojos y la voz de María. Y la mirada embelesa-
da de María al contemplar el rostro de Cristo recién
nacido y al estrecharlo en sus brazos, ¿no es acaso el
inigualable modelo de amor en el que ha de inspi-
rarse cada Comunión Eucarística?

María sacrificada con la Eucaristía
María, con toda su vida junto a Cristo y no solamente

en el Calvario, hizo suya la dimensión sacrificial de la Eu-
caristía. Cuando llevó al Niño Jesús al templo de Jerusa-
lén “para presentarlo al Señor” (Lc 2, 22), oyó anunciar
al anciano Simeón que aquel Niño sería “señal de con-
tradicción” y también que una “espada” traspasaría su
propia alma (Lc 2, 34-35). Se preanunciaba así el drama
del Hijo crucificado y, en cierto modo, se prefiguraba el
“stabat Mater” de la Virgen al pie de la Cruz. Preparán-
dose día a día para el Calvario, María vive una especie
de “Eucaristía anticipada” se podría decir, una “comu-
nión espiritual” de deseo y ofrecimiento, que culminará
en la unión con el Hijo en la Pasión y se manifestará des-
pués, en el período postpascual, en su participación en
la celebración eucarística, presidida por los Apóstoles,
como “memorial” de la Pasión.

El “memorial” de una Madre
“Haced esto en recuerdo mío” (Lc 22, 19). En el

“memorial” del Calvario está presente todo lo que
Cristo ha llevado a cabo en su Pasión y Muerte. Por
tanto, no falta lo que Cristo ha realizado también
con su Madre para beneficio nuestro. En efecto, le
confía al discípulo predilecto y, en él, le entrega a ca-
da uno de nosotros: “¡He aquí a tu hijo¡”. Igualmente
dice también a todos nosotros: “¡He aquí a tu Ma-
dre!” (Jn 19, 26-27). Por esto, vivir en la Eucaristía el
memorial de la muerte de Cristo implica también
recibir continuamente este don. Significa tomar
con nosotros (a ejemplo de Juan) a quien una vez
nos fue entregada como Madre.

Fuente: San Juan Pablo II, 
Carta Encíclica Ecclesia de Eucharistia
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“Recibir la Eucaristía debía
significar para María como si
acogiera de nuevo en su seno
el Corazón que había latido

al unísono con el suyo...”

El Cuerpo de Cristo presente en la Santísima Eu-
caristía, fue formado de la sangre y carne de
María, es así que en cada Comunión somos par-
tícipes de este misterio.

Cada Misa, Comunión y adoración
a Jesús Sacramentado es una unión
con la insondable, pero no menos
real, presencia de nuestra Madre en
el misterio de la Eucaristía.

Mujer 
eucarística



¡Celos!: nadie habla de ello en voz alta,
pero todo el mundo lo experimenta
alguna vez. Veamos sobre el tema:

Cuando todo a tu alrededor te re-
cuerda que tienes “menos”

La Sra. Anna no vive en la pobreza. Pero
cada día se siente peor. Su vecina del piso
de abajo presume de los regalos que le hace
su hijo desde EEUU, su hija habla de vaca-
ciones de lujo. Y aunque Anna intenta ale-
grarse de sus éxitos , le vienen a la cabeza
pensamientos de los que se avergüenza. No
se trata solo de celos. Es frustración, arre-
pentimiento, un sentimiento de injusticia.
Y al mismo tiempo, remordimiento. Por-
que, después de todo, no está bien pensar
así. Porque no es cristiano.

Si bien los celos son naturales y surgen de una
emoción, es necesario atenderlos y no permitir
que nos invadan por completo, ya que es ahí
donde puede repercutir en nuestra vida.

¿Por qué es importante? Porque ofrece
una perspectiva diferente: la envidia en sí no
es mala. Se vuelve mala cuando empezamos
a regodearnos en ella, a hilar escenarios ne-
gros, a difamar o…. tratar de quitar a los de-
más lo que tienen.

¿Cómo entender tus celos?
Veamos los hechos. Los celos no suelen ser

una emoción “primaria”. Detrás de ella hay
otras emociones: tristeza, ira, decepción, so-
ledad. Pregúntate: “¿Qué me estoy perdien-
do realmente?”

Volvamos a la Sra. Anna. Con el tiempo, se dio
cuenta de que lo que le dolía no era el dinero ni
las vacaciones, sino el hecho de que su hija -
aunque ingeniosa e independiente- no cuidara
de ella como le hubiera gustado. No le ofrecía
salir juntas, no le hacía regalos. ¿Y la vecina? Sí, reci-
be paquetes, cartas, invitaciones.

Y de repente se produce un cambio. Anna ya no
quiere que “el vecino empeore”. En lugar de eso,
quiere reconstruir la relación con su hija. Le agrade-
ce todo lo bueno que ha hecho, le pide disculpas
por sus reproches anteriores. Empieza a ver lo que
antes no quería ver.

Los celos pueden ser una señal
Igual que un dolor de cabeza te dice que es

necesario descansar más y tomar más agua, los
celos pueden indicarte que te falta algo impor-
tante en la vida: relaciones , reconocimiento,
sentido de la vida.

Y lo que es más, pueden incitarte a actuar. Pre-
gúntate: ¿Hay algo que pueda hacer para conseguir-
lo? ¿Puedo pedir lo que necesito? ¿Puedo cambiar
mi forma de pensar sobre mí mismo?

No hay que compararse con los demás
Los celos a menudo surgen de las comparacio-

nes. Y éstas, en la era de las redes sociales, son to-
talmente inevitables. En Instagram vemos madres,
hijos y hogares “perfectos”.

¿Un ejemplo? Karolina, una joven madre. Si-
gue a una influencer que “lo tiene todo bajo
control”. - niños que responden a todos los
métodos de crianza, una casa limpia, cocina
diaria. Y aunque Karolina cree que esto es sólo
una parte de la realidad, se siente inferior. Se
siente celosa. Y… sufre. Por lo tanto, limitemos
las redes sociales. Busquemos figuras de auto-
ridad en la realidad, no sólo en una pantalla.
Confiemos en las personas que muestran la vi-
da tal y como es.

Cuando los celos se vuelven peligrosos
Los celos también pueden adoptar una forma

morbosa. Hablamos del “Síndrome de Otelo”: ce-
los delirantes que suelen ir asociados a la adicción

al alcohol o las drogas. Una persona afectada por
este trastorno ve la “traición” en todas partes.
Puede ser agresivo e incluso peligroso para la per-
sona de la que tiene celos. Ya no es una “exagera-
ción”, es una enfermedad. Y hay que tratarla.

¿Qué podemos hacer ya hoy?
Los celos no tienen por qué dominarnos. Pueden

servirnos de brújula. ¿Cómo?
Nombra lo que envidias.
Piensa qué hay detrás: ¿falta de relaciones? ¿Reco-

nocimiento? ¿amor?
A ver si puedes hacer algo al respecto.
Practica la gratitud: escribe 3 cosas por las que es-

tés agradecido cada día.
Limita compararte con los demás, especialmente

a través de las redes sociales.
Habla - honestamente, sin acusaciones. (Bogna

Białecka/Aleteia/Adaptación)
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¿Piensas que eres mala persona por tener celos? 
Algunas situaciones y cómo afrontarlas.

Celosos, envidiosos...
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Muchas son las cosas que se pueden hacer
el Día del Padre o en las jornadas pre-
vias. Se pueden hacer de forma indivi-

dual o complementarse entre ellas. La familia elige,
pero sin olvidar el objetivo final de todas ellas: pa-
sarlo bien.

Lo primero que podemos hacer en el Día del pa-
dre es dar el regalo a papá (ya sea algo que le haya-
mos comprado, o que lo hayamos hecho nosotros
como por ejemplo un dibujo, una poesía, etc.), ape-
nas al levantarse, ¡no le tengamos esperando! 

No olvidar a los abuelos
Los abuelos también son padres, ¿por qué no ce-

lebrar este día con ellos? Ya vivan cerca o lejos, una
visita a estos hogares y una jornada con ellos no es
una mala idea. Además es una oportunidad de que
los propios hijos conozcan las historias de cuando
sus progenitores eran como ellos.

Un desayuno para papá
Para que papá empiece bien el día, vamos a pre-

pararle un buen desayuno que le guste: tostadas,
café, zumo de frutas, unas galletas, etc. En definiti-

va, pensemos en algo que sabemos seguramente le
vaya a apetecer. Otra buena opción es hacerle un
bizcochuelo especialmente pensado para él, lo que
con ayuda de mamá, le tendremos que preparar el
día anterior para tenerlo listo.

¡Vamos a jugar! Feliz Día del padre
Después de que hayamos desayunado, podemos

prepararnos para ir a realizar alguna actividad al ai-
re libre. Desde algún deporte con la pelota en los
que podamos participar todos hasta un buen pa-
seo por el campo, o por el parque. 

Cómo disfrutar con papá en su día especial
Terminados los juegos con los que nos hemos en-

tretenido por la mañana, por la tarde podemos
reunirnos todos de nuevo para otras actividades
más tranquilas. Es un buen momento para sacar
nuestros juegos de mesa y formar equipos, de esta
forma estaremos entretenidos un buen rato.

En caso de que recurramos a un juego en el que
cada jugador participa individualmente, dejemos
que los más pequeños de la casa se unan a sus
hermanos mayores si es que no saben jugar. Así

aprenderán las normas y les gustará que se cuen-
te con ellos.

Otra opción, y que encantará a los niños (sobre
todo a los de menor edad), es realizar una obra de
teatro: dejemos que sean ellos los que se preparen
el guion, se inventen los personajes y se vistan con la
ropa y complementos que les proporcionemos. Los
demás vamos a disfrutar muchísimo viendo las his-
torias que salen de su imaginación. Si queremos que
se convierta en una tarde inolvidable, podemos
grabar la representación.

Una tarde de película para celebrar con
papá

Para descansar del día tan ajetreado que hemos
tenido, podemos pensar en ver una película en fa-
milia. Para disfrutarla de verdad, les proponemos
que al final de la misma, la comenten entre padres e
hijos: el argumento, los personajes, si es o no una
buena película, valores que aporta, etc. Esto pro-
porcionará nuevas visiones a la historia que acaba-
mos de ver y ayudará a que las tengamos en cuenta
de cara a las próximas películas. (Marisol Nuevo Es-
pín/ HF/ Adaptación)

Un “Día del padre” en familia
Algunas ideas para pasar un día en familia realizando distintas actividades
y disfrutando todos juntos tanto al aire libre como en casa.
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 Se suele sacar en procesión al Santísimo 
Sacramento por las calles y las plazas o dentro de la 

parroquia o Iglesia, para honrarlo públicamente.

Ayuda a Gabriel a llegar hasta sus amigos 
con quienes irá a la procesión del  Santísimo 
Cuerpo y Sangre de Cristo. 

Busca en la Sopa de Letras 

las siguientes palabras que 

aparecen en el Evangelio de la 

Solemnidad del Santísimo 

Cuerpo y Sangre de Cristo: 

cantar-cántaro-cena-ciudad

cordero-cuerpo-discípulos-fiesta

habitación-hombre-Jesús-maestro

olivos-pan-pascua-primer-salmos.

¡Con mucha 
paciencia!

Colorea de color negro las letras A, 
D, L, M, Q, Z. Las demás de color 
rojo. Una vez pintadas todas las 
casillas, podrás leer el nombre de la  
esta que celebramos hoy.

¡Todos a  Corpus Christi !
La Solemnidad de Corpus Christi, que celebramos el 22 de Junio, es la fiesta del 

Cuerpo y la Sangre de Cristo, de la presencia de Jesucristo en la Eucaristía.
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Su vida...
La Iglesia en la Argentina continuará
recordando al hijo de sus tierras que
alcanzó el papado. Cómo fue su vida
previa al pontificado y cuál fue su
testamento.

El 21 de abril por la mañana, el card. Kevin
Joseph Farrell, Camarlengo de la Santa Ro-
mana Iglesia, anunció con tristeza el falleci-

miento del papa Francisco, con estas palabras:
“Queridos hermanos […], con profundo dolor
debo anunciar el fallecimiento de nuestro Santo
Padre Francisco. A las 7:35 de esta mañana, el
Obispo de Roma, Francisco, regresó a la casa del
Padre […]. Con inmensa gratitud por su ejemplo
de verdadero discípulo del Señor Jesús, enco-
mendamos el alma del papa Francisco al infinito
amor misericordioso del Dios Uno y Trino”. A
continuación, se destaca su vida, su labor como
Papa y algunos de sus dichos más significativos.

Breve biografía
Jorge Mario Bergoglio nació en la capital ar-

gentina el 17 de diciembre de 1936. Fue hijo de
emigrantes piamonteses: su padre, Mario Ber-
goglio y su madre Regina Sivori. Con el tiempo,
se diplomó como técnico químico, y eligió lue-
go el camino del sacerdocio entrando en el se-
minario diocesano de Villa Devoto. En 1958
pasó al noviciado de la Compañía de Jesús.
Completó los estudios de humanidades en
Chile y en 1963, al regresar a Argentina, se li-
cenció en filosofía en el colegio San José, de San
Miguel. Entre 1964 y 1965 fue profesor de lite-
ratura y psicología en el Colegio de la Inmacu-
lada de Santa Fe y en 1966 enseñó las mismas
materias en el Colegio del Salvador en Buenos
Aires. De 1967 a 1970 estudió teología en el
Colegio San José, y obtuvo la licenciatura.

Ordenado sacerdote
En el año 1969 recibió la ordenación sacerdotal

de manos del arzobispo Ramón José Castellano.
Después, prosiguió la preparación en la Compa-
ñía de Jesús hasta 1971 en Alcalá de Henares (Es-
paña), y en 1973 emitió la profesión perpetua. De
nuevo en Argentina, fue maestro de novicios en
Villa Barilari en San Miguel, profesor en la facul-
tad de teología, consultor de la provincia de la
Compañía de Jesús y también rector del Colegio.
En 1973 fue elegido provincial de los jesuitas de
Argentina, tarea que desempeñó durante seis
años. Después reanudó el trabajo en el campo
universitario y entre 1980 y 1986 fue de nuevo
rector del colegio de San José, además de párroco
en San Miguel. En marzo de 1986 se trasladó a
Alemania para ultimar la tesis doctoral; poste-
riormente los superiores le enviaron al colegio
del Salvador en Buenos Aires y después a la iglesia
de la Compañía de la ciudad de Córdoba, como
director espiritual y confesor. 

Nombrado obispo
En 1992 Juan Pablo II lo nombró obispo au-

xiliar de Buenos Aires y después recibió en la
catedral la ordenación episcopal de manos
de mons. Antonio Quarracino, eligiendo co-
mo lema: “Miserando atque eligendo” (“lo

miró con misericordia y lo eligió”) y en el es-
cudo incluyó el cristograma “IHS”, símbolo de
la Compañía de Jesús. En 1993 se le encomen-
dó la tarea de vicario general de la arquidió-
cesis. 

Cardenal y gran obra de misericordia
En 1998, fue arzobispo primado de Argentina y

tres años después, en el Consistorio del 21 de fe-
brero de 2001, Juan Pablo II le creó cardenal. En
esa ocasión, invitó a los fieles a no acudir a Roma
para celebrar la púrpura y a destinar a los pobres
el importe del viaje. En 2001 fue nombrado rela-
tor general adjunto para la décima asamblea ge-
neral ordinaria del Sínodo de los obispos, dedica-
da al ministerio episcopal. Luego, en 2005, parti-
cipó en el cónclave en el que fue elegido Benedic-
to XVI. El 13 de marzo de 2013 fue elegido como
Papa luego de la renuncia de Benedicto XVI.

Testamento
La Santa Sede hizo público el testamento espi-

ritual del papa Francisco, que fue escrito, el 29 de
junio del 2022:

“En el Nombre de la Santísima Trinidad. Amén.
Sintiendo que se acerca el ocaso de mi vida te-

rrena, y con viva esperanza en la Vida Eterna, de-
seo expresar mi voluntad testamentaria sólo en
cuanto al lugar de mi sepultura.

Mi vida y mi ministerio sacerdotal y episco-
pal los he confiado siempre a la Madre de
Nuestro Señor, María Santísima. Por tanto, pi-
do que mis restos mortales descansen esperan-
do el día de la resurrección en la Basílica Papal
de Santa María la Mayor.

Deseo que mi último viaje terrenal termine en
este antiquísimo santuario mariano, al que acu-
día en oración al inicio y al final de cada Viaje
Apostólico, para encomendar confiadamente
mis intenciones a la Madre Inmaculada y agrade-
cerle sus dóciles y maternales cuidados.

Pido que se prepare mi sepulcro en el nicho
de la nave lateral entre la Capilla Paulina (Ca-
pilla de la Salus Populi Romani) y la Capilla
Sforza de la citada Basílica Papal, como se indi-
ca en el anexo adjunto.

El sepulcro debe estar en la tierra; sencillo, sin
decoración particular y con la única inscripción:
Franciscus.

Los gastos para la preparación de mi entierro
serán cubiertos por la suma del benefactor que
he dispuesto, que será transferida a la Basílica Pa-
pal de Santa María la Mayor y para la cual he en-
cargado las oportunas instrucciones al arzobispo
Rolandas Makrickas, Comisario Extraordinario
del Capítulo Liberiano.

Que el Señor dé una merecida recompensa a
quienes me han amado y seguirán rezando por
mí. El sufrimiento que se hizo presente en la últi-
ma parte de mi vida lo ofrecí al Señor por la paz
mundial y la fraternidad entre los pueblos.

Santa Marta, 29 junio 2022”. (www.vatican.va)

Jorge Mario Bergoglio cuando era
adolescente en Buenos Aires.
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El magisterio del papa Francisco se destaco por
sus numerosas encíclicas (Lumen fidei, Lauda-
to si’, etc.), exhortaciones apostólicas (Evan-

gelii gaudium, Amoris laetitia, etc.), cartas, discursos
y mensajes, como también por sus muchos viajes
apostólicos hacia distintas regiones del mundo.

Encíclicas
El papa Francisco llevó a cabo su ministerio median-

te la publicación de documentos magisteriales que in-
cluyen cuatro encíclicas: Lumen fidei (2013), Laudato
si’ (2015), Fratelli tutti (2020) y Dilexit nos (2024).

Entre algunas de ellas, Lumen fidei, que fue inicia-
da por Benedicto XVI y completada por Francisco,
aborda el papel de la fe en la vida del creyente. Lue-
go también, Dilexit nos expone aspectos de la de-
voción al Sagrado Corazón de Jesús.

Exhortaciones apostólicas
En cuanto a las exhortaciones apostólicas, escri-

bió y publicó las siguientes:
Evangelii gaudium (2013), sobre el anuncio del

Evangelio en el mundo actual; Amoris laetitia
(2016), tras los sínodos sobre la familia; Gaudete et
exsultate (2018), sobre la llamada a la santidad;
Christus vivit (2019), dirigida a los jóvenes tras el Sí-
nodo de 2018; Querida Amazonia (2020), resultado
del Sínodo especial para la región amazónica; Lau-
date Deum (2023), continuación de Laudato si’; y
C’est la confiance (2023), publicada con motivo del
150º aniversario del nacimiento de santa Teresa del
Niño Jesús, centrada en la confianza en Dios.

Del Papa argentino también se han publicado un
gran número de Cartas Apostólicas (muchas en
forma de motu proprio), discursos, cartas, mensa-
jes, y ha presidido de forma habitual el Ángelus do-

minical en la Plaza de San Pedro, a lo que hay que
añadir su magisterio catequético durante las au-
diencias generales de los miércoles.  

48 viajes apostólicos
Durante su Pontificado, Francisco llevó a cabo 48

viajes apostólicos. El primero de todos fue a Brasil, en
julio del 2013, con motivo de la Jornada Mundial de la
Juventud en Río de Janeiro. El último, a la isla de Cór-
cega (Francia), en diciembre de 2024. A continuación,
se presenta la lista de todos los viajes apostólicos in-
ternacionales realizados por el papa Francisco: 

2013 y 2014: Brasil, Tierra Santa…
En 2013 viajó a Brasil, por la JMJ de Río de Janeiro

(22-29 de julio); en 2014 viajó a Tierra Santa (Jorda-
nia, Palestina, Israel) (24-26 de mayo), Corea del Sur
(13-18 de agosto), Albania (21 de septiembre),
Francia (visita al Parlamento Europeo) (25 de no-
viembre) y Turquía (28-30 de noviembre).

2015: Filipinas, Bolivia, Estados Unidos…
En 2015 viajó a Sri Lanka y Filipinas (12-19 de ene-

ro), Bosnia y Herzegovina (6 de junio), Ecuador, Bo-
livia y Paraguay (5-13 de julio), Cuba y Estados Uni-
dos (19-28 de septiembre), Kenia, Uganda y Repú-
blica Centroafricana (25-30 de noviembre).

2016 y 2017: México, Egipto…
En 2016 viajó a México (12-17 de febrero), Grecia

(Lesbos) (16 de abril), Armenia (24-26 de junio), Po-
lonia (27-31 de julio), Georgia y Azerbaiyán (30 de
septiembre-2 de octubre); en 2017 viajó a Egipto
(28-29 de abril), Portugal (12-13 de mayo), Colom-
bia (6-11 de septiembre), Myanmar y Bangladés (26
de noviembre-2 de diciembre).

2018: Chile, Perú, Suiza…
En 2018 viajó a Chile, Ecuador y Perú (15-22 de

enero), Suiza, Consejo Ecuménico de las Iglesias (21
de junio), Irlanda, Encuentro Mundial de las Fami-
lias (25-26 de agosto), Lituania, Letonia y Estonia
(22-25 de septiembre).

2019: Marruecos, Japón…
En 2019 viajó a Emiratos Árabes Unidos (3-5 de

febrero), Marruecos (30-31 de marzo), Bulgaria y
Macedonia del Norte (5-7 de mayo), Rumanía (31
de mayo-2 de junio), Mozambique, Madagascar y
Mauricio (4-10 de septiembre), Tailandia y Japón
(19-26 de noviembre).

2021 y 2022: Irak, Canadá…
En 2021 viajó a Irak (5-8 de marzo), Hungría y Es-

lovaquia (12-15 de septiembre), Grecia y Chipre (2-
6 de diciembre); en 2022 viajó a Canadá (24-30 de
julio), Kazajistán (13-15 de septiembre) y Baréin (3-
6 de noviembre).

2023: Sudán del Sur, Francia…
En 2023 viajó a República Democrática del

Congo y Sudán del Sur (31 de enero-5 de febre-
ro), Hungría (28-30 de abril), Portugal, viaje a la
JMJ de Lisboa (2-6 de agosto), Mongolia (31 de
agosto-4 de septiembre) y Francia (Marsella)
(22-23 de septiembre).

2024: Indonesia, Bélgica…
En 2024 viajó a Indonesia, Papúa Nueva Guinea,

Timor Oriental y Singapur (2-13 de septiembre),
Luxemburgo y Bélgica (26-29 de septiembre) y fi-
nalmente fue a Francia (Córcega) (15 de diciembre).
(InfoCatólica)

Toda una labor magisterial

Durante su pontificado, Francisco no cesó de enseñar, escribir y viajar, como un apóstol.
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Si durante décadas se ha repetido que el gran
éxito de Satanás en el siglo XX y ahora tam-
bién es convencer al mundo de que no existe,

Francisco ha sido un papa que no ha escatimado
esfuerzos en demostrar que Satanás sí existe y tiene
como objetivo destruir al hombre.

No es un mito
En una entrevista con la RAI, televisión pública ita-

liana, en 2022 le preguntaron precisamente por su
querencia por hablar de Satanás, a lo que el Santo
Padre les respondió: “Algunos dicen que hablo de-
masiado del demonio. Pero es una realidad. ¡Creo en
ello, eh! Algunos dicen: ‘No, es un mito’. Yo no creo lo
del mito, creo que es realidad, creo en eso. Pero es
seductor. La seducción siempre trata de entrar, de
prometer algo. Si los pecados fueran feos, si no tu-
vieran algo de bello, nadie pecaría. El diablo te pre-
senta algo hermoso en el pecado y te lleva a pecar”.

No dialogar con él
Uno de los aspectos que más se empeñó en recalcar

Francisco acerca del demonio es la importancia de no
dialogar con él, pues es “peligrosísimo”. En numerosas
ocasiones lanzó esta advertencia. En una de ellas señaló
que el diablo “se presenta con todo su poder, y sus pro-
mesas son todas mentira, y nosotros, como tontos, las
creemos. Sabe hablar bien, es capaz de cantar para en-
gañar. Es un derrotado que se mueve como si fuera un
vencedor. Sus luces son deslumbrantes como fuegos ar-
tificiares, y como tales, no duran, se desvanecen. Por el
contrario, la luz del señor es suave, pero permanente”.
¿Cómo defendernos? El Santo Padre explicaba: “debe-
mos estar atentos a no dialogar con el diablo como, por
el contrario, hizo Eva: se creyó la gran teóloga y cayó”. Y
reiteraba: “Con el diablo no se dialoga, porque él nos
vence, es más inteligente que nosotros”.

No ser “ingenuos”
Poco después de su elección como Papa en

2013 no tuvo problemas en criticar a los sacer-
dotes que no creen en el demonio ni en la pose-
sión diabólica. Francisco explicaba en la misa
diaria en la Casa Santa Marta que no hay que ser
“ingenuos”: “Nosotros no tenemos derecho a
simplificar las cosas, como diciendo: ‘Todos esos
no estaban poseídos; eran enfermos mentales’.
¡No! La presencia del demonio está en la primera
página de la Biblia y la Biblia termina también
con la presencia del demonio, con la victoria de
Dios sobre el demonio”.

¿Por qué se siembra tanto odio?
En otra homilía en Santa Marta, el Pontífice

preguntó: “Quisiera que hoy cada uno de nos-
otros piense: ¿por qué hoy en el mundo se siem-
bra tanto odio? En las familias, que en ocasiones
no pueden reconciliarse, en el barrio, en el lugar
de trabajo, en la política… El sembrador de odio
es esto. Por la envidia del demonio la muerte en-
tró en el mundo. Algunos dicen: pero padre, el
demonio no existe, es el mal, un mal así etéreo.
Pero la Palabra de Dios es clara”.

Se presenta con gran poder
Luego, continuó advirtiendo: “Él, el diablo, tiene

esa capacidad, esa capacidad de seducir”. Y recalcó:
“Por eso es tan difícil de entender que está derrota-
do, porque se presenta con gran poder, te promete
muchas cosas, te da regalos, bellos, bien envueltos.
Y podemos pensar: ‘¡Oh, qué bonito!’. Pero tú no sa-
bes qué es lo que hay dentro. Sabe presentar sus
propuestas ante nuestra vanidad, ante nuestra cu-
riosidad, y nosotros lo compramos todo, cedemos
ante las tentaciones”.

Acudir a los exorcistas
Hasta tal punto el Papa no tenía reparos en ha-

blar del demonio que tampoco los tenía para pe-
dir que se acuda a los exorcistas cuando sea nece-
sario. Así lo expresó en un curso para confesores
organizado por la Penitenciaria Apostólica en
2017: “Quien se acerca al confesionario, puede
provenir de las más dispares situaciones y podría
tener incluso disturbios espirituales”. Y por ello,
agregaba lo siguiente: “allí donde el confesor se
diese cuenta de la presencia de reales y verdaderos
disturbios espirituales (que pueden ser también
en gran parte psíquicos, y que deben ser verifica-
dos a través de una sana colaboración con las
ciencias humanas) no deberá dudar en referirse a
quienes, en las diócesis, se encargan de este delica-
do y necesario ministerio, es decir, los exorcistas”.

Gaudete et Exsultate
Esto es lo que dejó escrito en su Constitución

Gaudete et Exsultate: “No aceptaremos la existen-
cia del diablo si nos empeñamos en mirar la vida so-
lo con criterios empíricos y sin sentido sobrenatu-
ral. Precisamente, la convicción de que este poder
maligno está entre nosotros es lo que nos permite
entender por qué a veces el mal tiene tanta fuerza
destructiva. […] No [debemos] simplificar la reali-
dad diciendo que todos los casos narrados en los
evangelios eran enfermedades psíquicas y que en
definitiva el demonio no existe o no actúa. Su pre-
sencia está en la primera página de las Escrituras,
que acaban con la victoria de Dios sobre el demo-
nio. De hecho, cuando Jesús nos dejó el Padrenues-
tro quiso que termináramos pidiendo al Padre que
nos libere del Malo. […] No se refiere al mal en abs-
tracto, [sino que] indica un ser personal que nos
acosa.” (Rel)

El papa durante una homilía en la Casa Santa Marta donde aprovechó para predicar varias veces acerca del peligro de Satanás.

Predicador contra el demonio
Francisco y su incansable manera de proteger y advertirnos de la existencia del diablo.
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Afinales de abril, algunos diarios italianos co-
mo Avvenire o Il Corriere della sera publi-
caron el último texto escrito por el papa

Francisco: el prólogo del pontífice al libro del carde-
nal arzobispo emérito de Milán, Angelo Scola, En
espera de un nuevo comienzo. El escrito consiste en
unas reflexiones sobre la vejez, a continuación, lo
más destacado.

No temer a la vejez
El Papa comenzaba el prólogo con estas palabras:

“De las reflexiones de Angelo Scola tomo algunas
ideas que están particularmente en línea con lo que
mi experiencia me ha hecho comprender. Angelo
Scola nos habla de la vejez, de su vejez, que […] ‘me
sobrevino con una aceleración repentina y en mu-
chos aspectos inesperada’. Ya en la elección de la
palabra con la que se define, ‘viejo’, encuentro una
consonancia con el autor. Sí, no hay que tener mie-
do a la vejez, no hay que tener miedo de abrazar el
envejecimiento, porque la vida es vida y edulcorar
la realidad significa traicionar la verdad de las cosas.
Devolverle el orgullo a un término que a menudo
se considera insano es un gesto por el que debemos
estar agradecidos al card. Scola”.

Viejo no es tirar a la basura
Luego, Francisco, resaltaba el valor de los ancianos,

destacando todas las virtudes de aquella edad de la
vida que tanto admiraba: “Porque decir ‘viejo’ no sig-
nifica ‘tirar a la basura’, como a veces lleva a pensar

una cultura degradada del usar y tirar. Decir viejo, en
cambio, significa decir experiencia, sabiduría, conoci-
miento, discernimiento, reflexión, escucha, lentitud…
¡Valores que necesitamos desesperadamente!”.

¿Cómo envejecemos?
El Papa nos llamaba a la reflexión con sus pala-

bras, para comprender que si la vejez es vista de
mala manera es porque se está envejeciendo mal:
“Es cierto que envejecemos, pero ese no es el pro-
blema: el problema es cómo envejecemos. Si vives
este tiempo de la vida como una gracia, y no con re-
sentimiento; Si acogemos con sentido de gratitud y
de reconocimiento el período (incluso largo) en el
que experimentamos la disminución de las fuerzas,
el cansancio creciente del cuerpo, los reflejos ya no
son los mismos que los de la juventud, bien, tam-
bién la vejez se convierte en una edad de vida, co-
mo nos enseñó Romano Guardini, verdaderamente
fecunda y capaz de irradiar el bien”.

La sabiduría de los abuelos
La sabiduría de los ancianos podría iluminar a la

juventud si tan solo se les escuchase y se apreciara
sus ejemplos, así lo destacaba el Papa: “En el frenesí
de nuestras sociedades, a menudo entregadas a lo
efímero y al gusto malsano por las apariencias, la sa-
biduría de los abuelos se convierte en un faro que
brilla, ilumina la incertidumbre y da dirección a los
nietos que pueden sacar de su experiencia un ‘más’
que su vida cotidiana”.

La muerte: Un nuevo comienzo
Finalmente, el Santo Padre, terminaba su es-

crito reflexionando sobre el final de esta vida,
un momento que se iba aproximando para él,
pero que supo descubrirlo como un nuevo co-
mienzo: “La misma conclusión de estas páginas
de Angelo Scola, que son una confesión sincera
de cómo se prepara para el encuentro final con
Jesús , nos da una certeza reconfortante: la
muerte no es el fin de todo, sino el comienzo de
algo. Es un nuevo comienzo, como sabiamente
lo destaca el título, porque la vida eterna, que
los que aman ya experimentan en la tierra den-
tro de las ocupaciones de cada día, es el inicio
de algo que no tendrá fin. Y es precisamente
por eso que es un ‘nuevo’ comienzo, porque ex-
perimentaremos algo que nunca hemos experi-
mentado plenamente: la eternidad”.

La mejor herencia
El ultimo escrito de Francisco no fue la única vez

en la que se refirió a los abuelos, sino que ellos siem-
pre estuvieron presentes en varios de sus discursos.
Así fue, por ejemplo, en 2022 durante su novena ca-
tequesis sobre la vejez en la Plaza de San Pedro,
donde destacó que la mejor herencia que pueden
dejar los abuelos es el testimonio del bien: “Cuando
se piensa en la herencia, a veces pensamos en los
bienes y no en el bien que se ha hecho en la vejez y
que ha sido sembrado, ese bien que es la mejor he-
rencia que nosotros podemos dejar”. (Rel)

Su último escrito
Las palabras que redactó el papa Francisco antes del final de su vida fueron
el testimonio del gran valor que tienen los ancianos para la sociedad.

En su mensaje para la IV Jornada Mundial de los
Ancianos, el Papa sentenció que “la contraposición
entre las generaciones es un engaño y un fruto en-
venenado de la cultura de la confrontación”.
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El papa Francisco dejo conocer en múltiples oca-
siones su gran devoción a santa Teresita de Li-
sieux, contando anécdotas y sus mismas practi-

cas devocionales (pedirle flores a la santa) y hasta in-
cluso, escribió una exhortación apostólica sobre ella.

Un libro de santa Teresita
En una oportunidad, el papa Francisco, fue entre-

vistado por un periodista el cual le pregunto que
llevaba en su maletín con el cual se lo veía seguido, a
lo que, el Papa señaló que siempre ha sido de llevar
su propio maletín: “Cuando viajo lo llevo. Dentro
llevo la cuchilla de afeitar, el breviario, la agenda, un
libro para leer. Llevo uno sobre santa Teresita, de la
que soy devoto”.

Rosas para el Papa
En 2015, cuando el papa Francisco viajó a Filipi-

nas, reveló a unos periodistas que antes de cada via-
je o ante una preocupación suele pedir “una rosa” a
santa Teresita de Lisieux: “Cuando no sé cómo irán
las cosas, tengo la costumbre de pedir a santa Tere-
sa del Niño Jesús, que lleve el problema en sus ma-
nos, y que me envíe una rosa”.

Una visita inesperada
En una ocasión el Papa visitó en México el mo-

nasterio de unas monjas de la orden de la Visitación
de Santa María. Su visita no estaba en agenda y las
religiosas no lo esperaban. A las monjas, les avisaron
unos minutos antes que el Papa pasaría por la puer-
ta de su convento camino a Ecatepec. No sabían
que se detendría a saludarlas. Una de las monjas

contó a ACI Prensa: “Fue algo realmente excepcio-
nal porque nunca salimos. Fue una gracia muy
grande poder tener en la puerta de nuestro monas-
terio la visita del Papa. La gente nos dijo que había
salido de la Nunciatura. Nos avisaron que pasaría
por la calle y del Estado Mayor nos dijeron que si
gustábamos abriéramos la puerta por si acaso”.

¿Y las rosas?
Las religiosas no tenían nada preparado para sa-

ludar al Papa, así continúo relatando una de ellas:
“Una de las personas que viene a Misa todos los dí-
as nos trajo [unas] rosas blancas […]. Siempre viene
gente a regalarnos cosas, y las íbamos a poner a
Nuestro Señor. En ese momento, por casualidad,
nuestra madre superiora las tenía en sus manos y
cuando estuvo frente al Papa simplemente le nació
regalárselas”. Las religiosas no conocían la historia
del Papa y las rosas de Santa Teresita de Lisieux, y se
sorprendieron al escuchar la historia del Papa con
las rosas...

Otra anécdota de Teresita
El papa Francisco agradeció emocionado el rega-

lo de santa Teresita del Niño Jesús que recibió du-
rante su vuelo de Sri Lanka a Filipinas y reveló que
en oración “pidió una rosa” a la santa francesa, pero
en cambio “vino ella misma a saludarme”.

El Papa relató: “Le pedí también por este viaje, si
lo podía tomar en sus manos, y si me podría enviar
una rosa, pero en cambio vino ella misma a saludar-
me”. Este saludo personal de la santa fue un regalo
de una imagen de santa Teresita en bajo relieve que

le hizo la periodista Caroline Pigozzi de la revista
francesa Paris Match. Luego, el Pontífice agradeció
a la periodista por el regalo: “Gracias a Caroline y
gracias a la pequeña Teresita y a todos ustedes”.

El caminito de la confianza y del amor
Francisco también dejo ver su devoción a santa

Teresita con su Exhortación Apostólica “C’est la
confiance”, sobre la confianza en el amor misericor-
dioso de Dios. Allí en el segundo capítulo, el Santo
Padre, recuerda el valor de “El camino de la infancia
espiritual” propuesto por santa Teresa del Niño Je-
sús que subraya la primacía de la acción de Dios y
“la confianza” plena en la misericordia de Cristo:
“Teresita relató el descubrimiento del caminito en
la Historia de un alma: ‘A pesar de mi pequeñez,
puedo aspirar a la santidad. Agrandarme es imposi-
ble; tendré que soportarme tal cual soy, con todas
mis imperfecciones. Pero quiero buscar la forma de
ir al cielo por un caminito muy recto y corto, por un
caminito totalmente nuevo’”. Luego, el Papa desta-
có: “Por consiguiente, la actitud más adecuada es
depositar la confianza del corazón fuera de nos-
otros mismos: en la infinita misericordia de un Dios
que ama sin límites y que lo ha dado todo en la
Cruz […]”. Y ya para terminar, el Santo Padre sugirió
asumir la confianza como un “abandono cotidiano”
en Dios: “[La confianza] tiene un sentido integral,
que abraza la totalidad de la existencia concreta y
se aplica a nuestra vida entera, donde muchas veces
nos abruman los temores, el deseo de seguridades
humanas, la necesidad de tener todo bajo nuestro
control”. (VaticanNews/Rel)

El Papa Francisco venerando una imagen de santa Teresa del Niño Jesús durante una vigilia de oración en la Basílica de San Pedro en el Vaticano en 2019.

Flores para Francisco
El Santo Padre tuvo una especial devoción a santa Teresita de Lisieux, a quien le solía
pedir rosas y para su sorpresa más de una vez ella se las envió.
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Pequeño diccionario del papa Francisco
Algunos de los afamados “neologismos”, muchos improvisados y espontáneos, del “argentino”.

En sus discursos, muchas veces espontáneos,
su deseo de expresarse supera muchas veces
las limitaciones del lenguaje. Por ello el Papa

se ha atrevido a inventar nuevas palabras. Presenta-
mos algunas:

Autorreferencialidad: Enfermedad que lamenta-
blemente tienen algunos agentes pastorales y es-
tructuras eclesiales quienes se quedan encerrados
en sí mismos olvidando la dimensión misionera de
la Iglesia. El Papa asegura que para contrarrestarla
es necesario salir a las periferias donde están las per-
sonas que aún no han sido tocadas por el mensaje
del evangelio.

Balconear: Vicio que consiste en observar la reali-
dad desde afuera y no involucrarse con ella. Este
verbo lo usó el Papa en el discurso durante la vigilia
de la Jornada Mundial de la Juventud en Río de Ja-
neiro 2013, donde pidió a los jóvenes ser protago-
nistas del cambio en la historia. “Queridos jóvenes,
por favor ¡no balconeen en la vida! ¡Métanse en ella!
¡Jesús no se quedó en el balcón, se metió!”, fueron
sus palabras.

Cariñoterapia: Tratamiento especial para niños
con cáncer, que consiste en transmitirles todo el ca-
riño y se complementa muy bien con las medicinas
tradicionales. Este término lo utilizó en su visita al
hogar pediátrico Federico Gómez en Ciudad de
México en febrero de 2016, en el que agradeció: “a
todas las personas que no sólo con medicamentos
sino con «la cariñoterapia» ayudan a que este tiem-
po sea vivido con mayor alegría”.

Discipulear: Acción de ser discípulo o seguidor de
alguien. En este caso, de Cristo. Lo dijo el Papa en su
discurso a los religiosos y religiosas en Ecuador en
julio de 2015 cuando explicó que “María no prota-
gonizó nada. Discipuleó toda su vida. La primera
discípula de su Hijo”.

Ensantada: Adjetivo con el que se califica una tie-
rra llena de santos. El Papa usó este término en Li-

ma, Perú durante su viaje el pasado mes de enero.
Se refirió a Santa Rosa de Lima, Santo Toribio, San
Juan Macías, San Francisco Solano y también a mi-
les de santos anónimos que siguen manteniendo vi-
va la fe de su país.

Escuchoterapia: Medicina para personas tristes y
afligidas que consiste en escuchar sus penas y acon-
sejarlas con delicadeza. Esta palabra la utilizó en un
encuentro con los jóvenes en Morelia, durante su
viaje a México en febrero de 2016 cuando les reco-
mendó que es importante escuchar y tender una
mano a los amigos que tienen problemas o caídas
en sus vidas. “Como amigo, despacito, dale fuerza
con tus palabras, dale fuerza con la escucha, esa
medicina que se va olvidando: la «escuchoterapia»
Déjalo hablar, déjalo que te cuente, y entonces, po-
quito a poco, te va a ir extendiendo la mano, y tú lo
vas a ayudar en nombre de Jesucristo”, dijo el Papa.

Faraonismo: Tentación que padecen algunos líde-
res “de sentirse por encima de los demás y de some-
terlos por vanagloria, de tener la presunción, de de-
jarse servir en lugar de servir”. Este término lo utilizó
en su viaje a Egipto, en abril de 2017, haciendo alu-
sión a la figura histórico – bíblica del Faraón, que
quería mantener presos a su servicio a los esclavos
israelitas y que no aceptó las peticiones de interce-
sión de Moisés a favor de su libertad.

Habriaqueísmo: Actitud que consiste en señalar
la realidad desde afuera y decir lo que habría que
hacer en lugar de involucrarse y ser protagonistas.
Este neologismo lo usó el Papa en la exhortación
apostólica Evangelii Gaudium y dice que caemos en
este vicio cuando “cultivamos nuestra imaginación
sin límites y perdemos contacto con la realidad su-
frida de nuestro pueblo fiel”.

Martalismo: Enfermedad que consiste en hacer

mucho y descansar poco. Este término lo utilizó el
Papa en su discurso a la Curia Romana en diciembre
de 2014 cuando señaló 15 enfermedades que posee
este organismo vaticano e hizo alusión a las herma-
nas Marta y María diciendo que Marta estaba muy
concentrada en el hacer y María en sentarse a los
pies de Jesús y escucharlo. “Jesús invitó a sus discí-
pulos a ‘descansar’ porque descuidar el necesario
reposo conduce al estrés y la agitación”, dijo el Papa
a los jefes de los dicasterios.

Misericordiando: Acción que consiste en recibir la
misericordia. El lema episcopal del Papa Francisco
que en latín es “Miserando atque eligendo” y su tra-
ducción en español sería “Misericordiando y eli-
giendo”. El Papa cuenta que cuando fue nombrado
obispo eligió este lema, ya que él discernió su voca-
ción al sacerdocio a los 17 años, luego de haber acu-
dido al sacramento de la confesión y de haber senti-
do la misericordia de Dios.

Photoshopear: Maquillar algo privándolo de su
autenticidad. Esta palabra la usó el Papa Francisco
en su reciente visita a Lima, Perú para pedirle a los
jóvenes que tengan un corazón auténtico. “El cora-
zón no se puede photoshopear”, les dijo. “Él (Jesús)
te ama así como sos y tiene un sueño para realizar
con cada uno de ustedes”.

Primerear: Ser el primero en tomar una iniciativa.
Este término lo dijo el Papa por primera vez en la so-
lemnidad de Pentecostés en el año 2013 para decir
que es Señor Jesús quien nos ha buscado y elegido a
nosotros y no al revés. Lo dice, basado en la cita de la
carta de San Juan que dice: “En esto consiste el amor:
no en que nosotros hayamos amado a Dios sino en
que Él nos amó y nos envió a su hijo como víctima de
expiación por nuestros pecados” (1 Jn 4, 10).

Carmen Elena Villa

En una de sus tantas predicaciones sobre la misericordia de Dios el Papa supo decir: “La misericordia
es el don más precioso de Dios. La misericordia es el corazón de Dios”.



La herencia del 
papa argentino

Homenaje especial de Cristo Hoy al primer 
Pontífice latinoamericano. Su legado, misión, 
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coleccionables para recordar siempre al primer hĳo 
de nuestro país en ser elegido Sucesor de Pedro.


